

Imprimir

El 16 de octubre, fecha que La Vía Campesina (LVC) ha renombrado como *Día de acción internacional por la soberanía alimentaria de los pueblos contra las trasnacionales*, este movimiento campesino global se movilizó en muchas regiones con un abanico de denuncias, exigencias y propuestas comunes que marcan la importancia del tema para toda la humanidad y al mismo tiempo la complejidad de este movimiento (<https://tinyurl.com/5hf84pyf>).

Nadie puede vivir sin comer, y al contrario de lo que nos quieren hacer creer las trasnacionales de agronegocios y su máquina de propaganda, son los sistemas alimentarios campesinos (que siembran, pescan, recolectan, pastorean, procesan, distribuyen, intercambian a pequeña escala) los que alimentan al equivalente a 70 por ciento de la población mundial, pese a que tienen menos de 25 por ciento de la tierra cultivable y de los recursos para producir.

Como señala La Vía Campesina, las grandes crisis globales (alimentaria, ambiental, climática, de salud, de pobreza, migración, injusticia...) están interconectadas y es necesario reconocer y apoyar desde los ámbitos públicos a las formas de producción y organización campesinas, porque son quienes dan respuesta a todas esas crisis en forma simultánea.

*Somos nosotrxs lxs campesinxs quienes estamos garantizando día a día la alimentación de nuestros pueblos y, sin embargo, también somos de las poblaciones más afectadas por estas crisis. Nuestras tierras, nuestra agua y nuestras semillas siguen siendo acaparadas y poseídas por las trasnacionales del agronegocio.* Señalan que lo rural es desde donde las crisis climáticas -causadas en gran parte también por el sistema alimentario agroindustrial- expulsan a millones de personas obligadas a migrar y a sufrir hambre, vulneración de su dignidad y sus derechos.

En este octubre 2023 denuncian como violencia y ataque extremo a los derechos humanos y al derecho a la alimentación, la guerra contra el pueblo de Palestina en la cual el Estado de Israel priva de agua y alimentos a más de 2.5 millones de personas. Exigen su cese inmediato, así como el cese a la violación de derechos humanos y a la alimentación que

ejercen empresas y gobiernos contra Haití, Cuba y Níger, entre otros países.

Reclaman también la *rápida finalización y adopción de un tratado jurídicamente vinculante que responsabilice a las empresas trasnacionales de las violaciones de los derechos humanos. Las empresas trasnacionales del agronegocio deben ser legalmente responsables cada vez que atenten contra nuestros derechos*. El grupo de trabajo para concretar este tratado se reúne del 23 al 27 de este mes.

Luego de años de trabajo de LVC y organizaciones aliadas, celebran la creación este 11 de octubre de un grupo de trabajo permanente, en el marco del Consejo de la ONU sobre Derechos Humanos, para impulsar y vigilar la aplicación de la Declaración de los Derechos Campesinos y de otras personas que trabajan en zonas rurales (Undrop, por sus siglas en inglés). Aquí se puede descargar un cuadernillo explicativo elaborado por LVC sobre lo que significa esta declaración y cómo pueden usarla las comunidades y organizaciones: <https://tinyurl.com/mr28djvy>.

Muchas de las 182 organizaciones en 81 países que integran LVC hicieron acciones, con temas comunes y al mismo tiempo con acentos diversos de cada lucha y realidades locales. *Salimos a las calles, ocupamos espacios públicos, tomamos las redes sociales*. Ante tanta crisis y violencia, anima e inspira el colorido panel que muestra acciones en tantos lugares del mundo (<https://tinyurl.com/3dhdybud>).

Anunciaron también la realización de la octava Conferencia Global de La Vía Campesina, que se llevará a cabo la primera semana de diciembre en Colombia. Será un momento en el que participan organizaciones de todas las regiones de LVC, para compartir información de sus regiones, análisis, luchas, estrategias, elegir nuevas delegadas y delegados a las estructuras de organización y revisar también lo que sea necesario en su propia estructura. Precede a la octava Conferencia la sexta Asamblea Internacional de Mujeres Campesinas, desde donde se afirmará la construcción del feminismo campesino y popular que las mujeres de LVC han trabajado por varios años. También la quinta Asamblea de Jóvenes Rurales. Este año LVC abre además nuevos espacios con la realización, en el marco de la octava Conferencia, de un

Encuentro de Hombres contra el Patriarcado y un Encuentro de Género y Diversidades, todos ellos espacios que alimentarán la discusión general y la definición de luchas para los próximos años.

La Vía Campesina destacó también su compromiso con otro proceso internacional en curso, organizado junto a varios movimientos sociales: la construcción del Foro Global Nyeleni por la Soberanía Alimentaria, a realizarse en 2025. Es un esfuerzo colectivo para ampliar y fortalecer la lucha por la soberanía alimentaria, en alianza con movimientos por la justicia climática, sindicatos, grupos feministas y organizaciones ambientales para afirmar propuestas compartidas hacia los cambios sistémicos que necesitamos (<https://tinyurl.com/4yzc42am>).

Silvia Ribeiro, *Investigadora del Grupo ETC*

Fuente: <https://www.jornada.com.mx/2023/10/21/opinion/023a1eco>

Foto tomada de: LEISA Revista de agroecología